

172

Stelle treten und als zweiter Hilfsarbeiter habe ich einen anderen Schüler von mir, Dr. Mayser, Sohn eines Realbuch-
director aus Bamberg, der jetzt Hilfsarbeiter am heutigen
Arbeits- und im Laufe dieses Jahres eine Ausgabe des
Formularbuchs des Johann von Gelnhausen abschließen wird,
in Aussicht zu nehmen. Er soll also erst zu Pfingsten (bei den
Arbeiten für Ad. IV eintreten, und der Winter soll den
Reisepreis geteilt mit ihm. Von diesem übernimmt Holtzmann
der Name, doch das Quellenscriptum und als selbsttätig werde
das vorzugsweise machen, weil ich dies auf der Reise be-
arbeiten kann. Ich denke nämlich im Winter, wenn
alles gut geht, Urlaub zu nehmen und daranbei in Sta-
tien einzubringen, um hier auf einem Reise alle Arbeiten
für die Diplome Konrad II. und Heinrich III. abzurau-
men. So würde ich also wohl einen Credit von 8000
Mark für das ~~Heil.~~ Diplomata verbrauchen können.
Rein N. A. müsste mich dann während des Winters
Bloß vertreten.

Mein Aufsatz über die Quellen der bayerischen
Chronik gegen Dietrich ist fertig; aber es ist leider ganz
fehlerhaft, ob er noch im laufenden Heft Platz findet.
Ziemlich abgeschlossen ist auch der andere über den Conten-

Regimone und die Verhandlungssitzungen von St. Maximin,
in welchen die Politik gegen Trier gegenüber dem englischen Ja-
holt ganz gewandt tritt. Der Kettobrief hatte ich für eine Übersetzung
aus der Zeit von c. 1150, d. h. ungefähr derselben Zeit, in welcher
die von Wellenburg im Besitz. Archiv. XIV besprochenen Trienter Stad-
übungen entstanden sind. Die Zeit nach der Wahl Konrad III., die,
wie die Quellen sagen, 'voluntate tot. Romanae' oder 'iustitia papa'^(vor der Mitte des 13. Jh. wahrscheinlich) er-
folgte, ist, soweit ich sehe kann, die einzige, in der man auf den
Gedanken kommen könnte, den Engelsbrief von Mainz nicht beim Papst ent-
schuldigen zu lassen, das man ohne seine 'iustitiam' gewählt habe. Ich
muss aber vor dem Abschluß der Untersuchung noch die Formu-
lierungen von Bischöfen an den Papst vollständig zusammenstellen,
was bei der Veröffentlichung des Materials schon geplant ist; bis jetzt
kann ich kein Beispiel aus der Zeit vor und bis 900 und den
nachher, in der ein Engelsbrief oder Bischöfliches in der Abreife
dem Papst 'univolum' oder 'convenitum' (wie im Kettobrief)
entboten hätte; man würde ihm Friede, Glück, Freude,
^{man lebt für ihn u. s. w.} Reichtum u. dgl. mehr; aber daß im Engelsbrief dem Papst
Friedebarkeit gelobt hätte, ist mir noch nicht vorgekommen,
und es scheint mir auch mehr, dass um 900 noch bestehender
Verhältnis zwischen Rom und fränkischen Metropoliten nicht
zu entsprechen. Doch kann ich natürlich darüber noch nicht
wissen.